

CULTURA E HIGIENE

PUBLICACION SEMANAL

AÑO III

GIJÓN 18 DE JULIO DE 1914

NÚM. 116

Los pájaros útiles a la agricultura merecen protección

.....

II

El autor del libro *L'oiseau et les récoltes* pone en boca de un agricultor las palabras siguientes:

«Este año, en mi jardín, tenía un manzano aniquilado por el pulgón lanígero. Al principio de la invasión hice lo que pude para atajar el mal.

Hará dos meses aproximadamente, una curuja, de cabeza negra, hizo su nido en un peral vecino, y ha desembarazado completamente el manzano de los pulgones, pues permanecía en él constantemente.

Hace algunos años, tenía yo dos hectáreas de coles forrajeras de gra belleza, que las dedicaba a la alimentación de mi ganado. Hacia mediados de Julio, dichas coles fueron atacadas por una nube de piéridos que provocaron, poco después, el nacimiento de una multitud de larvas: víctimas de la voracidad de éstas, las hojas de mis coles desaparecían de día en día, y ya consideraba completamente perdidas dichas coles, cuando una media docena de cuclillos vinieron a sentar sus reales en cuatro cerezos que se hallan en una viña vecina.

Ya no se marcharon; y era muy divertido verlos todo el día volar de los cerezos a las coles y de éstas a aquéllos. Mis jornaleros, a quienes aquellos pájaros parecía traer mala suerte, querían matarlos; yo logré, a duras penas, hacerles comprender la utilidad que reportaba su conservación, decidiéndolos, en su virtud, a dejarles tranquilos.

Pronto se convencieron; al cabo de muy poco tiempo vimos que las larvas disminuían rápidamente, y un mes, a lo más, bastó a los cuclillos para limpiar completamente las coles. Gracias a ellos, las hojas se rehicieron bien pronto, y en Noviembre siguiente pude obtener una buena cosecha.

Por ello se puede ver los servicios considerables prestados por los insectívoros.

La golondrina, lo mismo la del campo que la de poblado, necesita para alimentarse un mínimo de 600 insectos alados por día.

El vencejo, que se eleva a más de mil metros, y que vuela a razón de 400 kilómetros por hora, puede apropiarse los más pequeños seres que flotan por la atmósfera, devorando 800 por día.

El gorrión necesita 400 insectos al día del tamaño de la mosca, sin contar los de menor tamaño; una pareja de gorriones necesita, se ha dicho, más de 4.000 larvas de *pyral* por semana.

Un solo paro destruye al año 200.000 huevos y larvas de *pyral*.

Se ha observado que dos lavanderas habían consumido 40.000 larvas o insectos en veintiún días.

El tratadista de vitivinicultura M. Henri Kehrig registraba el hecho, en la revista francesa *Excelsior* de 2 de Enero de 1912, de que en los términos municipales de los Máures (Vard) habían sido capturados 80.000 petirrojos, y a este propósito, escribía: «Comiendo cada petirrojo, por día, dos veces su peso de insectos, los 80.000 habrían destruido, en junto, más de un millón de kilogramos de insectos».

En Prusia, y también en América, se hizo una gran campaña contra los gorriones—esos pájaros de utilidad tan discutida—, y visto el aumento que algunas plagas del campo tomaban, no sólo se ha decretado en ambos países el más absoluto respeto a esta clases de aves, sino que se han importado en gran número para que pueda la agricultura de aquellos países disfrutar otra vez de sus beneficios.

Federico II el Grande, Rey de Prusia (1740-1786), publicó un decreto ordenando se entregasen 6 pfennigs (7 y $\frac{1}{2}$ céntimos) por cada cabeza de gorrión que fuese presentada. A los dos años fué derogado el decreto.

La experiencia autoriza esta conclusión de cierto viticultor francés:

«Una viña que albergue un número suficiente de pájaros insectívoros está al abrigo de una invasión exagerada de *pyrales* y de *cochylis*.»

No ha mucho, en 1911, reseñaba la Prensa que en el lugar «La Blena», de las cercanías de Villafranca del Panadés, había un campo de coles, que su propietario creía perdidas, por haber sido invadidas de una plaga de orugas. Vió un día que revoloteaban por en medio de aquellas hortalizas una numerosa bandada de gorriones, y repitiéndose el hecho al día siguiente, examinó el campo, quedando sorprendido al ver la hortaliza sin oruga alguna, las cuales

fueron devoradas por los gorriones, desarrollándose después las plantas con gran lozanía y vigor.

Sería inacabable la relación de hechos parecidos a los mencionados.

Por doquier, y cada día con más intensidad, aparecen plagas en los vegetales, aun en aquellos que parecían más indemnes, siendo esta una de las causas principales de que nuestra producción sea escasa y de malos resultados económicos.



MONITOR SOCIAL

Insinuaciones

Con la firme esperanza de ver, no tardando mucho tiempo, como las ideas que aquí sembramos cual semillas de bien lanzadas en tierra fecunda, fructifiquen, se desarrollen y extiendan en el campo de la conciencia colectiva, proseguimos esta actuación educadora, propagando sin cesar infinidad de principios sociológicos, prácticas de higiene individual, pública y del trabajo y conocimientos económicos indispensables para los obreros que libres de un prejuicio exclusivista, a todas luces estéril, inconveniente y negativo, se disponen a trabajar, sumándose a nosotros en esta obra de verdadera redención social.

Representamos nosotros ese alto sentido conciliador de todas las ideas útiles al hombre y que forman el gran legado de la ciencia para el bien humano. Pretendemos llevar al ánimo de todos un espíritu de tolerancia recíproca que permita el libre y natural desenvolvimiento de todas las actividades inteligentes, puestas al servicio de la obra común de bienestar y perfeccionamiento.

No creyéndonos infalibles ni perfectos, negamos que nadie pueda lícitamente erigirse en maestro definidor y en juez absoluto con la absurda pretensión de establecer sus fórmulas como únicas e invariables y de juzgar definitivamente el sagrado de las intenciones de los demás.

Siendo aquí frecuentísimo ver el monopolio de las ideas y los procedimientos que se suponen, porque sí, insustituibles para resolver cuestiones de suma gravedad y transcendencia, en manos de hombres absolutistas, pero frágiles y expuestos como todos a padecer tremendos errores, no podemos menos de rebelarnos contra tales aberraciones, proclamando el indiscutible derecho de los ciudadanos, sin excepción, a intervenir con entera libertad en cuantos asuntos se relacionan con la cuestión social en sus múltiples aspectos y con los sagrados intereses colectivos.

No sobran, no, estas insinuaciones a guisa de prólogo de ulteriores estudios de razonada crítica con exposición de hechos e ideas que han de tener cabida en estas páginas siempre que lo juzguemos oportuno.

Proclamadas universalmente la cultura y la educación como medios indispensables, en absoluto, de todo progreso moral e intelectual de los individuos y la sociedad; siendo la higiene la ciencia social por excelencia donde se compendian y resumen todos los problemas afectos a la vida, la salud y al perfeccionamiento físico y natural del hombre, y estando igualmente supeditada a esta ciencia la salubridad pública, dicho se está que nuestros trabajos periodísticos y nuestros estudios al girar alrededor de estas, tendrán que tocar muchas veces puntos que impliquen errores, inconsecuencias o perversidades de apreciación, de lógica, de conducta en los que se creen y se reputan únicos factores de los más arduos y difíciles problemas sociales, que entrañan cuestiones tan importantes como la cultura, la educación y la higiene.

Pero sintiendo como sentimos tan honda aversión a las formas usadas por los pretendidos maestros que aquí se estilan, creyéndose en posesión de todos los conocimientos sociológicos y con autoridad para poner la ceniza en la frente a cualquier ingenuo mortal que ose manifestar opiniones contrarias a las particulares ideas que tales petulantes sustentan, claro es que nuestros escritos se han de inspirar en nuestro criterio tolerante, reflexivo y conciliador de siempre. Esto no quiere decir que si alguna vez somos objeto de ataques injustos que, según de quien vengan, deban ser contestados, nos mordamos la lengua y vayamos a enmudecer de miedo pueril. Aun deplorándolo mucho, serán contadísimas las veces que perdamos el tiempo en dimes y diretes, y menos en inútiles polémicas. Porque aparte de la esterilidad de este género periodístico mandado retirar hace mucho tiempo, bien se ve que gustamos de métodos de divulgación múltiple, variada y persuasiva, poniendo en circulación cuantas ideas buenas y conocimientos útiles puedan contribuir a formar aptitud y conciencia en los obreros, principalmente, y en todas las clases sociales, interesadas del mismo modo en que esta obra cultural se abra paso cuanto antes para bien de todos.

Bien están, pues, estas insinuaciones que abren un pequeño paréntesis en nuestra sistemática propaganda pro higiene y cultura sociales, trayendo a esta Sección amenas e instructivas lecturas que, repetimos, son así como semillas sembradas en tierra todavía virgen, pero que no han de tardar en fructificar, crecer y extenderse en la conciencia social, emancipada de negativos, absurdos y siniestros prejuicios.

VIDA FEMENINA

De interés para ellas

La inesperada ausencia del iniciador de la Sección de Maternología y Puericultura don Luis Huerta, que como saben nuestros lectores se halla desde Abril en Bruselas cumpliendo una misión pedagógica, ha motivado el aplazamiento de la apertura de esta nueva Escuela de madres en la Asociación de Cultura e Higiene. De otra parte ha influido en este retraso la circunstancia de estar muy próxima la época estival, nada a propósito para emprender esta labor docente y educacional que aquí, por desgracia, constituye una novedad para muchísima gente. Así, pues, existiendo el decidido propósito de llegar a la implantación de la Escuela maternal que, repetimos, es para la inmensa mayoría de este pueblo cosa exótica, incomprendible y hasta chocante, era indispensable un dilatado período de preparación precedido de una campaña de propaganda. De esta se ocupa ahora la Comisión organizadora de la Asociación de Cultura e Higiene, cuya labor cuenta con nuestro decidido concurso. Bien podemos decir respecto de esto que ya nos hemos anticipado iniciando hace más de nueve meses una intensa propagación de todo cuanto a la Sección de Maternología y Puericultura se refiere. Paralela a esta propagación ha sido la no menos interesante de la enseñanza doméstica, higiene del hogar y de otros varios asuntos educativos relacionados con la vida familiar y las necesidades de la casa.

Hemos de repetir que la época estival es la menos indicada para organizaciones de esta índole, pero no obstante se aprovechará este tiempo laborando en la preparación de la mencionada Escuela femenina.

Y alternando con esa propaganda, CULTURA E HIGIENE seguirá divulgando cuantas ideas puedan ilustrar a nuestras lectoras e interesarlas hasta el convencimiento de la innegable conveniencia y utilidad que reportaría también la implantación en esta villa de una Escuela de enseñanzas domésticas e higiene familiar.

Fieles, pues, a esta idea proseguimos hoy nuestras divulgaciones de lo que guarda relación con ella, pero huyendo de escritos prolijos y fatigosos, impropios de la época del calor y de la frivolidad irreflexiva y ligera en que se vive durante el verano.

La medicina y el hogar

Palabras de un médico

Tuve la dicha de ser criado y educado por mi madre, que compaginaba las ternuras más exquisitas con las rigideces más severas. Inteligencia clara, sentir hondo, voluntad perseve-

rante, cultura vasta, aplicaba todas estas cualidades a la vida del hogar, adornándole con mil artísticos detalles que le embellecen y hacen grato. Allí ví, prácticamente aplicados, todos los preceptos de la moderna puericultura que tan difícilmente logramos inculcar en los espíritus femeninos del día, los cuales creen incompatibles la vida íntima, la educación doméstica y la sagaz dirección de la familia, con los llamados deberes de la sociedad. Fácil me fué comprender hasta qué punto se complementan, al ver de qué modo eran acogidos, aconsejados y confortados por mis padres, los pobres, a quienes siempre llegan el cariño y la piedad cuando tan nobles sentimientos rebosan del hogar cristiano.

El convencimiento de que un feminismo racional se impone, ha sido el motivo de considerar compatibles todos los conocimientos con las prácticas más minuciosas en el hogar, consagrándome con entusiasmo a la propaganda de estas enseñanzas como medio de regeneración social.

Al propio tiempo, al ver en el regazo materno al niño, amorosa y celosamente criado, sirviendo la madre de inteligente colaborador al médico, al sostener en mis débiles brazos al inerte pequeño, que llevaba mi propia sangre, sentí de por vida un inacabable amor a la infancia, cuyo examen atento inspira lo que será el hombre.

Bien puede afirmarse que sin ese puro sentimiento, es imposible realizar ningún progreso ni en Medicina, ni en ninguna ciencia social. Ese amor hace posible la futura clasificación perfecta del ser humano, tan desconocido y desdeñado por los que están encargados de enseñarle, educarle y corregirle.

DR. TOLOSA LATOUR.

* * *

Corroboraciones, ideas y frases

Las enseñanzas útiles para la mujer están en Bélgica muy extendidas: éstas son del hogar propiamente dichas, del hogar y profesionales solamente; pero todas tienen alguna clase culinaria, es decir, parte, aunque pequeña, de Escuelas del hogar.

Existen en Bélgica 589 centros de enseñanza de los que en este trabajo se trata.

En todas las Escuelas profesionales belgas la base de las enseñanzas es el dibujo.

Sagrada es la misión de la madre en la familia y de aquí que con sobrada razón se la llame la educadora de los hombres. Pero es preciso que sepan educar, pues en la mayoría de los casos, por exceso del amor, no lo saben hacer. Acostumbre la madre a que sus hijos

sean obedientes, fijándose bien en lo que puede permitirles y debe prohibirles, y sobre todo, tenga cuidado en saber mandar.

J. Vila Rodellas.

La ciencia maternal consta de tres elementos, que comprenden: la educación física, la moral y la intelectual. Nada más absurdo que creer que es más sencillo educar la niña que al niño, pues que la mujer al crear un hogar ha de educar a sus hijos.—Agustina A. Rovina.

La mujer amante ama un día; la mujer madre ama toda la vida.—Michelet.

La cuna y el altar son dos moradas donde viven las madres prosternadas.

Campoamor.

En las mujeres, la modestia tiene grandes ventajas: aumenta la hermosura, y sirve de velo a la fealdad.—Fontenelle.

SECCION INFANTIL

¡Puerilidades!

Si fueras rico, ¿que harías?

Pondría escuelas para instruir a los niños, iría a visitar las poblaciones, las catedrales y los monumentos; sería trabajador para la patria, estudiaría las ciencias y las artes, visitaría las casas de los pobres y los hospitales; estudiaría alguna carrera, y sería un hombre de provecho, para contribuir a que España sea grande y poderosa.

EMILIO SUÁREZ (12 años).

Yo si fuera rico compraría todas las plazas de toros para destruirlas y fundar centros de cultura donde pudieran iustruirse todos los que quisieran y también compraría todas las tabernas y estancos para fundar grandes fruterías y lecherías, y esos hombres que malgastan el dinero en bebidas y en tabaco que perjudican a la salud, que lo inviertan en las fruterías y lecherías, que les haría más provecho que el veneno que tienen los alcoholes y el tabaco.

ANGEL FERNÁNDEZ (13 años).

Lo primero que haría si fuese rico era instruirme en una buena universidad. Luego fundaría universidades, escuelas, bibliotecas, etc. para los pobres, porque los españoles están muy atrasados.

Mandaría hacer grandes obras para que ganaran el sustento muchos obreros que quieren trabajar y no tienen dónde.

Fundaría grandes sociedades antitaurinas para desterrar de España a los hombres incultos. En estas sociedades no permitiría que se fumase ni se bebiese vino.

Como me gusta conocer otros países viajaría por todo el mundo.

Daría mucho dinero a las casas de beneficencia.

Socorrería a los heridos y familias de los muertos en campaña, y, por último, socorrería las iglesias pobres.

RAMÓN NOGUERA (10 años).

* * *

Por los niños

El notable escritor belga Devogel en un luminoso estudio pedagógico expresa la necesidad de que los padres colaboren en la obra escolar, y para ello propone: 1.º Hacer que desaparezcan las divergencias entre la familia y los maestros, debiéndose ocupar los padres de cooperar a la obra del profesor y no perturbarla, como suele ocurrir. 2.º Hacer la escuela agradable, con ambiente ameno, a fin de que no se prive de libertad a los niños. Propone se organicen fiestas, conferencias, excursiones y viajes colectivos; se creen círculos paternos para estudiar los problemas educativos, visitar las escuelas, crear instituciones periescolares de beneficencia y protección (bolsa de estudio, clases de verano), universidades populares, sociedades de antiguos alumnos, etc.

Como medida higiénica debe cuidarse que los niños no vayan a espectáculos que puedan herir su imaginación, sobre todo si se celebran en local cerrado.

El llanto, la tristeza, el sobresalto de los niños tienen por causa, por lo general, el efecto que en ellos hacen lecturas y espectáculos.

En Inglaterra se da extraordinaria importancia a la educación de los niños, acostumbrándolos a tener ideas propias.

Se les debe tratar con dulzura para que ellos la tengan; no decir palabras de dudoso gusto delante de ellos para que no las repitan; debe educárseles usando para cada niño el sistema más indicado: inculcarles que su deber es trabajar para hacerse una fortuna y crearse una posición.

Aun cuando la beneficencia, ha dicho el señor Argente, no sea función social, para los niños tiene que haberla. La ordenan al mismo tiempo la caridad, la justicia y la conveniencia. Lo que no se justifique por la primera, se justificará por las otras dos. Los niños de hoy son la patria de mañana, la esperanza del porvenir. Velar

por el niño es combatir anticipadamente contra el analfabetismo, la criminalidad y la prostitución. Protegerle hoy, educándole, es preservarle de terribles estragos mañana, es contrarrestar en sus comienzos lo que dejado a su natural crecer sería mañana grave enfermedad.

DIVULGACIONES

Los tres respetos

Los que han viajado por Suiza, Inglaterra y Estados Unidos, y observado la idiosincrasia y las costumbres de sus respectivos habitantes, no habrán dejado de fijar su atención en tres cualidades sobresalientes que les distinguen de los otros países que blasonan de civilizados. Estas tres cualidades son: el respeto a la ley, el respeto a la propiedad y el respeto a la mujer. Pudiera decirse que estos tres respetos son como un trípode en que se asienta la sociedad. Cuando se conculcan las leyes humanas y divinas; cuando los hombres no tienen escrúpulo en apropiarse lo ajeno, y cuando jóvenes y viejos se olvidan de la consideración que se debe a la mujer, a quien está reservado el sagrado ministerio de madre de familia, entonces la sociedad flaquea por su base y no puede guardar el equilibrio.

Es doloroso tener que reconocer que no son generales entre nosotros esos tres respetos. Más bien se nota la carencia de ellos. Dicen algunos que es cuestión de temperamento; pero puede afirmarse que esos respetos son obra de la educación. Con ésta llega a crearse un medio ambiente al que se adaptan los que en él viven. Prueba de ello es que a los Estados Unidos van enjambres de emigrantes de todos los países y de diversas razas, y no obstante la variedad de sus temperamentos, todos acaban por amoldarse a las costumbres del país, y adquieren como segunda naturaleza el respeto a las leyes, el respeto a la propiedad y el respeto a la mujer.

Decálogo higiénico

(ENSEÑADO EN LAS ESCUELAS DE SUECIA)

1.º *Aire fresco*, día y noche, condición necesaria a la salud; es el mejor preventivo contra las enfermedades de los pulmones.

2.º *El movimiento es la vida*. Hacer ejercicio todos los días al aire libre trabajando y paseando, es el contrapeso del trabajo sedentario.

3.º *Comer y beber* moderadamente y con sencillez. El que prefiere al alcohol el agua, la leche y las frutas afirma su salud y aumenta su capacidad para el trabajo y el bienestar.

4.º *Los cuidados inteligentes de la piel*: endurecerse contra el frío por lavaje general del cuerpo con agua fría todos los días y tomar un baño caliente una vez a la semana, en todas las estaciones.

5.º *Los vestidos* no deben ser ni demasiado gruesos ni demasiado ajustados.

6.º *La habitación* debe ser expuesta al sol, seca, limpia, clara y tan comfortable como sea posible.

7.º *Limpieza escrupulosa* en todas las cosas: el aire, los alimentos, el agua, el pan, la ropa, la casa, todo debe ser limpio; la moral también. Es el mejor preventivo contra las enfermedades infecciosas.

8.º *El trabajo regular intensivo* es el mejor preventivo de las enfermedades del espíritu y cuerpo. Consuela en la desgracia y es la felicidad de la vida.

9.º *Las noches son hechas para dormir*. El hombre no encuentra el reposo y la distracción en las fiestas ruidosas.

10. La primera condición para una buena salud es *vida fecundizada* por el trabajo y ennoblecida por buenas acciones. El empeño de ser un buen miembro de su familia, buen trabajador en su esfera y buen ciudadano de su patria, da a la vida un precio inestimable.

PENSAMIENTOS

El mundo nos envidia siempre nuestro talento y nuestros triunfos, nuestros amigos y nuestra fortuna, la posición que disfrutamos y hasta los dolores que nos atormentan en la vida; sólo nos concede sin dificultad la muerte, ¡y basta!

Procura, siempre que puedas, ser espectador de todo espectáculo.

Para saber alguna cosa es preciso saberlo todo.

El crimen es a la vida social lo que es la enfermedad a la vida física.

Hay gentes en la vida a quienes se necesita deberlas mucho para no despreciarlas y a las que se quiere bastante cuando se evita aborrecerlas.

El ayuno crea apóstoles; la buena comida, diplomáticos.

DE COSAS VARIAS

Demografía infantil.

La mortalidad, que es la mayor calamidad pública, aumenta en forma que amenaza llevarnos a pasos agigantados a la ruina social.

Según el Dr. Ricardo Horno Alcorta, España pierde anualmente más de 125.000 niños antes de cumplir el primer año, y más de 200.000 menores de cinco años.

¿Y todavía habrá quien, ante esos datos aterradoros, niegue la inaplazable necesidad de una intensísima acción previsoras de higiene pro infancia?

Fortuna colosal.

Los Rothschild ya no son los reyes del oro. Un pobre mancebo de ultramarinos, Rockefeller, que se consideraba dichoso en su juventud ganando cinco reales diarios y alimentándose de patatas guisadas y maíz cocido, ha destronado en menos de cincuenta años la dinastía secular salida de la calle de los Judíos, en Francfort. La fortuna del nuevo Crespo americano parece un cuento de hadas. Transformada en duros, pesaría tanto como dos acorazados. Se necesitarían 125.000 personas ganando 2.000 pesetas anuales para llegar a reunir el total de las rentas de Rockefeller. Su fortuna es tan colosal, que cada minuto llegó a crecer en 3 pesetas. Cada día al levantarse, Rockefeller ganaba 7.200 pesetas. Por sí solo hubo de poseer más rentas que todos los reyes juntos.

Este conquistador del moderno vellocino de oro es digno de figurar en la Historia, a la manera de los personajes épicos y legendarios que figuran en las tradiciones populares,

Por el año 1855 era, como hemos dicho, un pobre mancebo de tienda; en 1865 su capital se compone de 25.000 pesetas; a los cinco años llegaba a 250.000; en 1875 asciende a 25.000.000; a los diez años más aumenta hasta 500.000.000; no tarda otros cinco años en elevarla a mil millones; en 1900 duplica esta cifra y sucesivamente la triplica redondeándola en *tres mil millones de pesetas*, lo que representa un aumento medio de 125 millones anuales.

Nacido en 1839 en Richend, en el estado de Nueva York, mister Rockefeller es un *self made man*, esto es, un hijo de sus obras. Su cuantiosa fortuna es la recompensa de cincuenta años de constante trabajo, de esfuerzos sobrehumanos, de vida sencilla y de alarde de sus cualidades de comerciante e industrial hábil y consumado. Gracias a su genial inteligencia y a su firme energía, no menos que a la suerte que le ha sido siempre propicia, Rockefeller ha proseguido su marcha triunfal sin la menor interrupción. Cuantas veces ha tenido que combatir con temibles

adversarios, los más poderosos reyes de la banca, los ha vencido siempre. Combinaciones de hacendistas, procuradores, abogados, tribunales y cuerpos legislativos que trataron de estorbarle en su camino fueron vencidas por Rockefeller.
.....

Siempre habrá premios grandes en la lotería humana; las probalidades de estas suertes vienen a ser como los premios que se ponen al extremo de una cucaña. De todos modos, los portadores de los números no agraciados seguirán protestando siempre contra la buena fe del sorteo.

Curiosidades.

Para limpiar los latones: cúbranse con una ligera capa de la siguiente mezcla: agua, 125 gramos; blanco de España porfirizado, 15; alcohol, 50; carbonato de sosa, 7. Tan luego como la capa se haya secado, frótense con un paño seco las porciones lisas, y con cepillo fino las partes huecas.

La palabra *doctor* fué inventada en el siglo duodécimo cuando se establecieron las Universidades. La primera persona que usó el título fué Irnerius, un profesor de Derecho en Bolonia.

Se obtiene un excelente abono para las flores, cultivadas en tiestos o en jardín, mezclando en una botella las substancias que a continuación se expresan: cinco partes de salitre, diez de sal de cocina, cinco de sal de Glauber, una de magnesia y tres de fosfato de sosa. Para dar este abono a las plantas se disuelve una cucharada de la mezcla en un litro de agua caliente, y se riega a diario con ese líquido.

ECOS Y NOTAS

Fiestas culturales

La Comisión organizadora de las Fiestas culturales y antitaurinas acordó definitivamente que estas se celebren en los días 15 y 16 del próximo Agosto.

Prometen tener gran resonancia estos actos culturales que han despertado gran entusiasmo, siendo de esperar que su celebración determine enorme crecimiento de las fuerzas sociales opuestas a las corridas de toros.

Dicha Comisión, que está recibiendo muchas adhesiones, trabaja incesantemente en los preparativos de estas simpáticas fiestas, reuniéndose todas las noches en el local de la Asociación de Cultura e Higiene.

Conferencias antinflamenquistas

El entusiasta, culto y convencido antinflamenquista don Rafael Riera, viene realizando en este período intensas propagandas antitaurinas habiendo explicado varias conferencias en la Asociación de Agricultores, Centro Obrero de la calle de Anselmo Cifuentes y en la Unión Marítima.

El tema principal de estas conferencias es: «Las corridas de toros como elemento perturbador de la vida nacional», que el Sr. Riera desarrolla con gran lucimiento, habiendo acudido a oírle gran número de personas, resultando muy fructífera su labor cultural.

Obra de progreso social

El Centro de Sociedades obreras de la calle Cabrales, en elegante y artístico pabellón levantado al efecto en Begoña, ha establecido una *tómbola*, cuyos productos se destinarán al proyectado edificio de la casa del Pueblo.

Nos place que los proletarios organizados dediquen sus actividades a esa labor constructiva. Ello implica saludables rectificaciones de infecundo y negativo aislamiento, al ensayar con éxito estas obras de cooperación social para todo cuanto signifique progreso y bienestar de la clase obrera.

Gijón en la mano

Hemos recibido un ejemplar del *Gijón Veraniego*, revista oficial ilustrada, cuya edición han dirigido de modo inteligentísimo los jóvenes e ilustrados periodistas gijoneses D. Manuel Vega y D. Joaquín Bonet.

No recordamos que aquí se haya publicado nada más completo y variado y en forma más culta y amena que este *Gijón Veraniego* con que los señores Vega y Bonet han sabido propagar, deleitando, tantas cosas que acreditan a esta villa de residencia balnearia de primer orden, de importantísimo centro marítimo e industrial y de población culta y urbana, circundada de una campiña de insuperable belleza.

Todo esto avalorado con un texto literario suscripto por prestigiosas firmas y con variedad de artísticos grabados y una ejecución material de gusto irreprochable, constituye un brillante éxito para los señores Vega y Bonet, que merecieron tan justas como unánimes felicitaciones de la prensa y el público, a las que unimos la nuestra muy cordial y efusiva.

Para otro número

La falta de espacio nos obliga a dejar para otro número informaciones y notas de las Asociaciones de Cultura e Higiene, especialmente de la de Natahoyo que está realizando una plausible campaña sanitaria.

Nueva Directiva

En junta general últimamente celebrada en la Sociedad de Cultura e Higiene de la Calzada, después de tratar varios asuntos que constaban en la orden del día se procedió a la elección de cargos para la Directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente: don Dalmacio Pérez.

Vicepresidente: don Cándido Rodríguez.

Secretario: don Mariano Molina.

Vicesecretario: don F. Alvarez Hevia.

Tesorero: don Domingo Blanco.

Contador: don José García Pardo.

Vocales: don Emilio Rodríguez, don Manuel G. Suárez, don José Vincelle, don Emilio Suárez, don Fermín Fernández y don Alvaro Alvarez.

Bibliotecario: don Raimundo Hevia.—La Directiva.

Felicitación

El simpático periódico que con el título de «La Quincena» se venía publicando en la villa de Luarca, se publica ahora semanalmente, titulándose, por tanto, «La Semana».

Felicitemos al estimado colega por el ascenso en su carrera periodística.

Velada

En la Asociación de Cultura e Higiene de esta villa se celebró el sábado anterior una agradable velada en obsequio de los señores socios y sus familias.

Campaña sanitaria

La Sociedad de Cultura e Higiene del Natahoyo prosigue sus campañas sanitarias con gran tesón y energía.

Son muchas las mejoras higiénicas que aquel populoso barrio debe a la activa gestión de la Directiva de esta Sociedad, que ahora preside don Dionisio Cuervo, cuyo celo y entusiasmo merecen nuestros elogios, debiéndose a él los frecuentes reconocimientos de la leche que se introduce en la población por aquella parte.

Días pasados el concejal Sr. Santianes, acompañado de un veterinario, se trasladó al domicilio de dicha Asociación para reconocer la leche, retirando por estar en malas condiciones para el consumo once latas, conteniendo cincuenta y dos litros. También fueron rotas 50 latas que se encontraban en mal estado.

A estas campañas en favor de la salud pública se asocia aquel vecindario, secundando eficazmente los acuerdos de la Directiva en tal sentido.

La astucia es el pensamiento del individuo: la sabiduría es el pensamiento colectivo de la humanidad.

EFEMERIDES

Día 17 de Julio de 1834.—Se publica una Real orden, mandando promulgar, guardar, cumplir y ejecutar, la *ley sobre enajenación forzosa por causa de utilidad pública*, sancionada el día 14 del propio mes y año.

Día 18 de Julio de 1851.—Vista una exposición de los señores don Santiago Masarnau y don Pedro Madrazo, solicitando permiso y autorización para el establecimiento de la Asociación Caritativa de *San Vicente de Pau'*, por R. O. de esta fecha, expedida por el Ministerio de Gracia y Justicia, se concede el permiso solicitado y se aprueban las estatutos de la Asociación referida.

Día 19 de Julio de 1861.—Real Orden mandando que en todas las dependencias de *Guerra se adopte precisamente el sistema métrico decimal* en los documentos de contabilidad, en los suministros en especie y en los planos y proyectos de construcciones militares.

FECHAS NOTABLES

Año 1834.—Extiéndese el cólera por toda España.

Año 1794.—Se instituye a París la *primera cátedra especial* de higiene pública, por decreto de la Convención Nacional.

Año 1763.—Se introduce oficialmente en España la Lotería Nacional.

HOMBRES CÉLEBRES

Alfeno (Publio Varo).—De zapatero, que fué su primera profesión, se hizo el jurisconsulto más célebre de Roma. Dejó escritas varias obras, y entre ellas una recopilación de leyes romanas (el Digesto), que se estudia todavía.

Balue (Juan la).—Favorito de Luis XI y cardenal. Hijo de un sastre, se hizo clérigo, colocóse con el patriarca de Antioquia y después con Carlos de Melum, que le introdujo en la corte. Nombróle el rey obispo de Evreux, pero habiendo sido traidor, le tuvo encerrado once años en una jaula de hierro. Al fin consiguió la libertad, pasó a intrigar a Roma y murió en Italia.

Cubier (Barón de).—Par de Francia, individuo del Instituto, etc. Nació de padres pobres y fué inventor de un nuevo método de historia natural o más bien su creador. Su *Anatomía comparada* y sus *Investigaciones sobre los animales fósiles* manifiestan su portentoso talento. Napoleón le contemplaba como el hombre más sabio de su época. Murió en 1832.

LECTURAS FESTIVAS

Anécdota.

El rey de Inglaterra vió en una calle de Londres al satírico poeta Pope, que era jorobado, y dijo a sus cortesanos:

—Quisiera saber para qué sirve ese hombrecillo que anda tan torcido.

—¡Para haceros andar derecho! gritó Pope, que le había escuchado.

Humoradas.

Poniéndose y quitándose alfileres, hacen sitios de Troya las mujeres.

— Hay quien es, aunque alegre y casquivana, por cálculo más casta que diana.

Campaomor.

Miscelánea.

En un café:

—Tráeme media tostada de abajo.

—No puede ser de abajo, señorito.

—¿Porqué?

—Porque la cocina está arriba.

Una señora convida a Gedeón a un baile que va a dar.

—Cuento con usted le dice. Habrá muchas mujeres guapas.

—¡Ah, señora! contesta Gedeón. No iré por las mujeres guapas; iré por usted.

Decía en una tertulia cierto médico que acababa de curar a un enfermo.

Llegó en aquel acto un amigo de visita y dijo que el enfermo había muerto.

—¡No puede ser! exclamó el médico.

—Si acabo de verle ahora...

—Pues bien: ha muerto curado.

Novio per... petuo.

Un individuo tiene relaciones con una muchacha, desde tiempo inmemorial.

—Todas mis amigas, dice la chica al novio, me preguntan diariamente cuándo nos casamos.

—¡Envidiosas! responde el galán; no lo sabrán nunca.

Refranes.

Cabellos y cantar no cumplen ajuar.

— A donde te quieren mucho, no entres a menudo.

— Nunca pidas a quien tiene, sino a quien sabes que te quiere.